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27. Sitzung des Stadtteil-Forums Tiergarten Süd 
2. April 2019 im Mehrgenerationenhaus der 
Villa Lützow, Lützowstraße 28, Berlin 

1. Begrüßung 

1.1. Eröffnung der Sitzung um 18:07 Uhr 

1.2.  Als Gast konnte eine neue Mitarbeiterin des Stadteilvereins Tiergarten 
begrüßt werden 

1.3.  Das Protokoll der 26. Sitzung des Stadtteil-Forums Tiergarten Süd wurde mit 
folgender Ergänzung einstimmig angenommen 
Ergänzung am Protokollende: Das Stadtteil-Forum hat derzeit ....  

1.4. Tagesordnung 
Die vorgelegte Tagesordnung wurde ohne Änderungen einstimmig 
angenommen 

2. mitteNdran – Nachrichten aus Tiergarten Süd stellt sich vor 

2.1. Die Chefredakteurin der mitteNdran und der Vorsitzende des Vereins 
mitteNdran e.V. stellten die Arbeit des Kiezmagazins sowie des Vereins vor. 

2.2. Das äußerst beliebte Kiezmagazin mitteNdran wird seit Juli 2018 vom Verein 
mitteNdran e.V. getragen, da eine weitere Anbindung, bzw. Zusammenarbeit 
mit dem Schwulen Museum sowohl aus rechtlichen, als auch aus 
steuerlichen Gründen nicht mehr möglich war. 
Daraus resultierte die Überlegung das Kiezmagazin im Rahmen eines 
Vereins fortzuführen. Dieser Verein wurde am 6. Juli 2018 von 12 
engagierten Bürgerinnen und Bürgern gegründet. 
Am 25. Oktober 2018 erfolgte die Eintragung ins Vereinsregister. Am 28. 
November des gleichen Jahres wurde dem Verein die Gemeinnützigkeit 
zuerkannt. Somit können eventuelle Spenden quittiert und steuerlich 
geltend gemacht werden. 
Die bereits erwähnte Beliebtheit des Kiezmagazins trägt dazu bei dass das 
Angebot eine Anzeige zu schalten derzeit sehr gut genutzt wird. Es bleibt zu 
hoffen, dass dies auch in Zukunft so sein wird. Deshalb steht der Verein 
derzeit auf einem guten finanziellen Fundament. 

2.3. Über viele Jahre wurde die mitteNdran durch die Visap e.V. redaktionell 
unterstützt. Seit 2018 ist dies nicht mehr der Fall. Die ausschließlich 
ehrenamtlich arbeitende Redaktion umfasst derzeit 9 Mitglieder. 
Neben der Printausgabe wird über die Homepage ein intensiv genutzter 
Blog gepflegt. Derzeit werden ca. 4.000 Klicks pro Monat gezählt. 
Wie bereits oben erwähnt, bekommt das Magazin keinerlei finanzielle 
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Zuwendungen. Es finanziert sich ausschließlich durch Anzeigen und 
Spenden. 
Die mitteNdran wird in Tiergarten Süd in Geschäften und gastronomischen 
Betrieben ausgelegt. Für jede neue Ausgabe werden für die Verteilung 
Helfer*innen gesucht. Wegen fehlender Kapazitäten kann das Magazin nicht 
in die Haushalte verteilt werden. 
Zum Schluss merkten die beiden Vortragen an, dass sie sich etwas mehr 
Input aus dem Stadtteil-Forum wünschen würden. Sei es in Form von 
eigenen Beiträgen oder kurzen Informationen, die dann von der Redaktion 
in einen Beitrag „gegossen“ werden. 
In der anschließenden Diskussion kamen dazu aus dem Gremium 
verschiedene Anregungen und Ideen. 

3. „Nachbarschaft im Kurfürstenkiez“ 
Frau Lilli Böwe vom Frauentreff Olga berichtet über dieses Projekt 

3.1. An sensiblen Bereichen im Kiez – z.B. vor Schulen oder Kitas – sollen auch 
weiterhin Piktogramme auf den Gehwegen aufgesprüht werden. 
Die bisherige Farbe hält nur 18 Tage und muss durch eine wesentlich 
haltbarere Version ersetzt werden. 
Die Verwendung der neuen Farbe muss von beiden zuständigen 
Bezirksämtern genehmigt werden – deshalb ... es zieht sich hin. 

3.2.  
Vor wenigen Tagen wurde eine bemerkenswerte Aktivität - #kiezsauber - in 
Angriff genommen. 
In deren Rahmen wird der Kurfürstenkiez zwei mal pro Woche von den 
Hinterlassenschaften der Drogen- und/oder Prostitutionsszene gereinigt. 
Gemeint sind damit Kanülen, Spritzen, Kondome etc.. 
Die Arbeiten werden vom Berliner Drogennotdienst koordiniert. Jeder 
Bürger kann unter kiezprojekt@notdienstberlin.de entsprechend 
verschmutzte Bereiche melden. 
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3.3.   
Diese sehenswerte Ausstellung wird vom 9. April bis 8. Juni 2019 in der 
Apostelkirche gezeigt. 

3.4.  

4. Radverkehr Potsdamer Straße 

4.1.  Die geänderte Beschluss Vorlage ist allen rechtzeitig vor der Sitzung 
zugegangen. 

4.2.  Die Verantwortlichen haben die Änderungen anhand der bekannten 
Präsentation erläutert und um einen Beschluss durch das Stadtteil –Forum 
gebeten. 
Aus dem Gremium kam der ergänzende Vorschlag zu einer der kommenden 
Sitzungen eine Vertreterin bzw. einen Vertreter der BVG einzuladen. Dies 
könnte z. B. eine Busfahrerin oder ein Busfahrer sein. 

4.3.  Der vorgelegte Beschluss wurde einstimmig angenommen und wird nun an 
die zuständigen Stellen beim Senat und Bezirk weitergeleitet. 

5. Bericht aus den AGs 

5.1.  AG Bauen und Wohnen 
Das ehemalige Tagungshotel - Lützow-, Ecke Körnerstraße – in dem sich 29 
Wohnungen befinden, sollte abgerissen und durch einen Neubau ersetzt 
werden. Dies wurde aber nicht genehmigt! 
Mitglieder des Stadtteil Forums werden die Mieter des Hauses in einer 
Versammlung über deren rechtliche Möglichkeiten informieren, um ggf. 
gegen unrechtmäßige Absichten des Investors vorgehen zu können. 

5.2.  AG Kommunikation und Öffentlichkeitsarbeit 
Der bisherige Sprecher der AG musste sein Amt aus beruflichen Gründen 
abgeben. Ein*e Nachfolger*in konnte bisher nicht gefunden werden. 
Die AG kümmert sich vorrangig um die Homepage, die Presseschau, ev. 
Kiezspaziergänge und um den Stammtisch. 
Der nächste Stammtisch wird am Samstag 27. April 2019 ab 15 Uhr in der 
Pohl 11 – im Rahmen des Gallery-Weekend - stattfinden 
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5.3.  AG Magdeburger Platz 
Seit vielen Wochen besteht der Wunsch Frau Weißler zu einer der Sitzungen 
einzuladen, um mit ihr über die weiteren Planungen am Magdeburger Platz 
zu sprechen. 
Bedauerlicherweise konnte noch kein Besprechungstermin mit Frau Weißler 
abgestimmt werden. Es wird weiter versucht. 

5.4.  AG Nachbarn und Sexarbeit 
Es gibt keine neuen Informationen 

5.5.  Schule im Quartier 
Die VHS wird zum Ende des Schuljahres 2019 aus der Allegro-Grundschule 
ausziehen. Damit stehen die dringend benötigten Räumlichkeiten der 
Grundschule zur Verfügung. 

6. Aktuelles aus dem Stadtteil – aktuelle Anliegen 

6.1.  Keine Anliegen – nichts aktuelles 

7. Verschiedenes & Termine 

 05.04.2019 – 19:00 Uhr 
Thema: Verwaltungsreform in Berlin 
Referentin: Frau Sabine Smentek - Staatsekretärin der Innenverwaltung 

 06.04.2019 
Demo: Mietenwahnsinn stoppen 

 23.05.2019 – 18:00 Uhr 
Thema: Infoveranstaltung zur Milieuschutzverordnung für unser Gebiet 
Gast: Herr Ephraim Gothe – Stellvertretender Bezirksbürgermeister und 
Bezirksstadtrat, sowie der neuen Mieterberatung 
Ort: wird noch bekannt gegeben 

 
 27.05.2019 – 18:00 Uhr 

Thema: Bürgergespräch mit Bezirksbürgermeister Stephan von Dassel 
zur Situation im Kurfürstenkiez 
Ort: Alte Pumpe – Lützowstraße 42  

Die Sitzung endete um 20:05 Uhr. 

Das Stadtteil-Forum hat derzeit 39 Mitglieder, davon waren laut Anwesenheitsliste 20 
Mitglieder anwesend.  

Das vorliegende Protokoll wurde in Absprache mit den Sprecher*innen erstellt. 

Berlin, den 23. April 2019 

Wolfgang Stitzl 

 

Das Protokoll wurde ohne Änderung in der Sitzung vom 7. Mai 2019 verabschiedet. 




